

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 10 DE MARZO DE 1786.

Constantinopla 18 de Enero.

La Puerta dedica todo su desvelo á sosegar y poner fin á las turbulencias suscitadas en algunas Provincias del Imperio. Mahmoud, Baxá de Scútari, que dió una batalla sangrienta al Baxá Kourd venciéndole, ha sido por orden del Gran Señor despojado de las 3 colas y de sus empleos : sin embargo de lo qual el Gobierno zela y observa los movimientos y operaciones de la familia de Tschautschoglin, grande enemiga de dicho Mahmoud. No se halla este en disposicion de rendirse, y se hubo de enviar orden para que otros dos Comandantes marchasen con tropas y le acometiesen donde quiera. Los parciales de dicho Mahmoud divulgan haber este recobrado la gracia del Sultan. No hay duda que el Capidgi-Bachî, despachado de aquí para traer la cabeza de aquel rebelde, tuvo aviso de retroceder; pero ignorámos si semejante contraorden será una ficcion ó disimulo para asegurarse mejor de él quando mas descuidado esté; ó si procederá de algun otro motivo secreto. Lo único que hasta ahora hay de cierto (segun refieren las últimas cartas de Dalmacia) es que el expresado Mahmoud léjos de atemorizarse de verse proscrito solemnemente, se puso al frente de un cuerpo de 4000 hombres, y una caixa militar con mucho fondo, de la qual paga con exâctitud á sus tropas. Con estas ha resistido á 8 Baxaes, ocupó muchas tierras en Giannina, hizo una invasion en Romelia, y aun se apoderó de Sphug expeliendo al Gobernador; y habiendo Ali, Baxá de Elbasan, tomado por orden expresa de nuestra Corte el mando de un poderoso ejército, tuvo varios choques con el Caudillo sublevado, acaeciendo en ellos varias reñidas acciones militares con alternativas ventajas y pérdidas de una y otra parte. Estas desagradables nuevas y algunos pesares domésticos, van alterando visiblemente la salud del Gran Señor.

Ya vienen de camino las cabezas de los principales autores de otra rebelion acaecida en Alepo, cuyo escarmiento se discurre baste para restablecer la quietud y buen orden en todo lo restante de Siria. Entretanto hemos recibido aviso que una caravana Turca llegó felizmente á Damasco sin haber sido insultada por los Arabes.

Franc-

Francfort 8 de Febrero.

Refieren las cartas de la Pomerania Sueca que el Rey de Suecia habia abolido el tormento en sus estados de Alemania por decreto de 12 de Noviembre último.

Segun un diario político las contribuciones de los Ducados de Brema y Verden suben mensualmente á 15,087 *rixdalers*; y segun otro estado que pasa por exácto las tropas del Electorado de Hanóver consisten en 26,048 hombres, es á saber 11 Regimientos de Caballería que componen 4202 hombres, y 17 de Infantería que tienen 13,762; 10 batallones de Milicias regladas, ó 5500 hombres, y 2584 mas que forman los batallones de guarnicion compuestos de inválidos.

Varias Gazetas Alemanas expresan que el Rey de Prusia emplea el dia del modo siguiente.

„Se levanta el verano á las 4, y el invierno á las 5. Lo primero que hace es leer todas las cartas y memoriales que le han presentado ó dirigido el dia ántes, los quales dexa la víspera puestos por orden sobre la mesa de su despacho. Despues de abiertos todos los pliegos y bien enterado de su contenido los reparte en 3 legajos, colocando en el 1.º aquellos á que quiere responder por sí mismo: en el 2.º los que determina remitir á los Ministros, Tribunales y Consejeros; y en el 3.º los recursos infundados ó descabellados que solo merecen arrojarse al fuego, como lo executa por su mano. A esto se sigue entrar el Secretario de Estado á despachar con S. M. los negocios mas urgentes. Despues monta á caballo, reconoce sus tropas, y se vuelve á Palacio á recibir los cumplidos de los extrangeros que vienen á hacerle corte. Entretanto llega la hora de comer, y durante la mesa, se muestra siempre alegre, teniendo infinitas ocurrencias, ó profiriendo sentencias y dichos memorables. Por la tarde continúa el trabajo principiado por la mañana con el Secretario de Estado. Para descansar de él se entrega á la lectura de obras excelentes antiguas ó modernas, por sí mismo ó por su lector. Un Monarca que emplea así su tiempo, tiene derecho á exigir de todos sus Ministros, Generales y empleados en qualquier ramo y carrera, que ninguno desperdicie respectivamente el suyo.“

Viena 9 de Febrero.

La funcion dispuesta por el Emperador en el Palacio de Schombrun para festejar á su hermana la Gobernadora de los Países-Baxos Austriacos se executó 3 dias hace con magnífico aparato y buen orden. Está resuelto que dicha Princesa saldrá de aquí á principios de Marzo con su esposo para restituirse á Brusélas; quedando así desmentidos todos los rumores y conjeturas sobre que su venida habia sido con ánimo de no volver allá.

Lóndres 17 de Febrero.

Ayer llegó á esta Capital el Conde de Adhemar enteramente restablecido de su indisposicion, y en estado de reasumir las funciones de Embaxador de Francia en esta Corte.

La Junta de Directores de la Compañía de la India está dividida
acer-

acerca del sugeto que conviene nombrar para Gobernador general de aquellos países, inclinando unos á la reeleccion del Lord Macartney, bien que este no quiere aceptarlo sino baxo ciertas condiciones correspondientes á su genio desinteresado é íntegro; y otros al nombramiento del Mayor General Campbell, que segun dictámen de los escritores del partido de la Oposicion se prestará mas fácilmente al sistema, órdenes é instrucciones que se quieran prescribir.

La fragata Hebe mandada por el Capitan Thornborough entró el 10 en Portsmouth, y habiendo desembarcado allí de incógnito el Príncipe Guillermo Henrique almorzó y comió en casa del Comisario Laforey, visitando las casernas de Stonehouse. Permanecerá dicha fragata en aquel astillero algunos dias para carenarse, y despues saldrá á continuar cruzando contra los *cúters* contrabandistas.

Trabaja el Consejo en aumentar y mejorar á Douwres, que es el primero de los cinco puertos, y reparar sus fortificaciones, no obstante los debates que ha excitado en el Parlamento el exámen de la necesidad ó utilidad, medios y coste de semejantes obras.

La Cámara de los Comunes ha otorgado las sumas necesarias para la paga de 1800 entre marineros y soldados de Marina que han de emplearse este año en la Armada, á razon de 4 libras esterlinas mensuales por cada uno.

Las contribuciones produxéron en un año contado desde 5 de Enero de 84 hasta el mismo dia del anterior 10,856,996 libras; y desde esta época hasta igual dia del presente año 12,499,416. La deuda pública á principios de Enero último consistia en 239,154,879 libras esterlinas, importando los réditos años 9,266,940.

Escriben de Padshaw que el navio Holandes Ganges perteneciente á la Compañía de las Indias pereció enteramente con toda su carga, que entre mercancías y dinero valia 3000 libras esterlinas.

Desde 24 de Abril empezará á venderse en almoneda pública el Museo ó Gabinete de Portland, que ha quedado por muerte de la Duquesa viuda del mismo título. Contiene una primorosa coleccion de conchas, corales, corralinas, crustáceos, insectos así de Inglaterra como de otros países, metales y minerales, petrificaciones de partes de animales, vegetables y conchas; un surtido completo de líquenes Ingleses, y varias plantas muertas. Otra coleccion de huevos y nidos de aves ó pájaros del Reyno, y de peces coordinados y denominados segun el método de Linéo: multitud de piezas de loza antigua de la China y del Japon, como asimismo de plantas indígenas y exóticas: algunas miniaturas de gran valor, y estampas muy hermosas; algunos cristales de extraordinario tamaño en forma de vasos costosamente grabados y cincelados; con otras varias curiosidades y antiguallas, especialmente el elegante y famoso vaso ó urna sepulcral que contuvo las cenizas del Emperador Romano Alexandro Severo, poseida mucho tiempo por la familia de los Barberinis en Roma, cuya materia compite con la de las piedras preciosas, y las figuras que lo adornan son del mas

exquisito trabajo en relieve, imitando al sardónix. Hay tambien una curiosísima pieza de escultura antigua; es á saber la cabeza de Júpiter Serapis en una especie de basalto, traída de Italia, y de finísima labor; como asimismo varios gabinetes que abrazan los ramos mas curiosos de Historia natural, é igualmente las mas extrañas maderas, piedras, cristales, &c. De todo elio hace individual mencion un catálogo que se distribuirá 20 dias ántes de principiarse la venta por 25 rs. en casa de Mr. Skinner y Compañía, en la calle Aldersgate.

Dublin 7 de Febrero.

Ayer se decidió en la Camara de los Comunes que la deuda nacional de este Reyno subia en 25 de Marzo de 85 á 2,181,501 libras esterlinas: que la nacion Irlandesa está obligada á pagar ciertas rentas vitalicias a 6 por 100, que vienen á importar 440⁰ libras, ademas de 300⁰ por otras rentas de capitales tomados al 7 y al 10 por 100; como asimismo que para el pago de esta deuda y de sus intereses, y para otros gastos necesarios del Gobierno en este año, se conceda á S. M. el subsidio necesario, pero no pasando de 2,818,953 libras. Resolvió tambien ser indispensable mantener en Irlanda para su defensa 12⁰ hombres de tropa efectiva con sus respectivos Oficiales; y votó 53,250 esterlinas para sueldo del Orador de la Cámara baxa, para gratificacion de los impresarios de las fábricas de lienzo, y para ocurrir á otros gastos públicos, como son el socorro del Hospital de expósitos, y en general de los pobres, la construccion de Iglesias, la Sociedad incorporada, la de Dublin, y premios de los fabricantes que toman á su cargo la crianza y enseñanza de buenos aprendices. Tratóse despues en la misma sesion de la necesidad y medios legales de contener los excesos, desórdenes y alborotos del tumultuario Oconor (de quien hablámos en la Gazeta antecedente.)

Haya 21 de Febrero.

Los Estados de Holanda y Westfrisia están muy propensos á dar su aprobacion al apronto de caudales para gastos de defensa, cargas y gravámenes de la República sobre el mismo pié que en el año anterior.

Por orden de los propios Estados se está trabajando en la refutacion de la Memoria que les presentó el Statuder sobre los derechos que pretende asistirle para tomar el mando de la guarnicion del Haya; donde no dexa aun de asomar y sacar la cabeza el espíritu de sedicion, manifestándose con sátiras indecentes y tumultuarias esparcidas clandestinamente, y aun con pasquines injuriosos á nuestros mas respetables Ministros y zelosos patricios, cuya osadía trata seriamente el Gobierno de reprimir y castigar, dando para ello orden al Gobernador de esta Plaza que doble las rondas y patrullas.

Han resuelto los Estados Generales regalar un brillante de precio de 18 á 20⁰ florines al Marqués de Bouillé, en reconocimiento del servicio que hizo aquel valeroso Oficial Frances á la República con el recobro de la Isla de S. Eustaquio durante la última guerra.

Paris 24 de Febrero.

La Real Academia de Ciencias, que propuso en Julio de 66 un premio dado por el Rey para quien perficionase la especie de vidrio llamado por los Ingleses *flint-glass* (cristal de pedernal), lo prorogó sucesivamente hasta el año de 73, confiriéndole entónces, solo como estímulo, al autor del escrito que contenia mas experimentos relativos al asunto. Informado S. M. de que la cantidad ofrecida entónces no era proporcionada á los gastos necesarios para las experiencias y tentativas conducentes al logro del deseado fin de que se perficione en el Reyno la fábrica de *flint-glass*, ha asignado ahora un fondo de 120 libras, autorizando á la Academia para que proponga de nuevo el asunto. Así lo ha hecho publicando en la Gazeta de Francia un programa, en que explica individualmente el estado de la cuestión, sus intenciones y deseos para que los satisfagan los opositores, señalando el plazo para la entrega de Memorias hasta 1.º de Abril de 88, en cuyo año adjudicará el premio en la primera sesion pública que tenga despues de la festividad de S. Martin.

La Academia Francesa celebró el 13 del presente junta pública para el recibo del Conde de Guibert en lugar del difunto Mr. Thomas. Mr. de Saint Lambert, que hacia de Director, respondió al eloqüente discurso del nuevo Académico con otro muy juicioso; y Mr. Ducis puso fin á la sesion leyendo una Epístola en verso sobre la amistad, en que introduxo oportunamente el elogio del mismo Thomas. A esto siguió anunciar Mr. Marmontel, Secretario perpetuo de dicho Cuerpo, que se diferia hasta el año próximo la adjudicacion del premio destinado para el mejor elogio de su célebre antecesor Mr. Dalambert.

El Arzobispo de Leon ha costeado el sepulcro del mismo Mr. Thomas su amigo, y puesto sobre él la inscripcion siguiente.

„A Dios Criador y Redentor. = Aquí yace Leonardo Antonio Tho-
 „mas, uno de los Quarenta de la Academia Francesa, y Asociado de
 „la de Leon, nacido en Clermont de Auverña á 1.º de Octubre de 1732,
 „y muerto en el Palacio de Olins á 17 de Setiembre de 85. = Fue de
 „costumbres exemplares, de sublimes talentos, y dotado de un inge-
 „nio propio para todo género de composiciones. Gran orador, gran
 „poeta, hombre bueno, modesto, sencillo y afable; y severo solo con-
 „sigo mismo. No conoció otras pasiones que la de hacer bien, la del
 „estudio y de la amistad. Raro por su capacidad, excelente por sus
 „virtudes, coronó una vida laboriosa y pura con una muerte edifi-
 „cante y christiana. En este lugar aguarda la verdadera inmortalidad. =
 „Aunque sus escritos y las lágrimas de quantos le conociéron son sufi-
 „cientes para honrar su memoria, quiso el Arzobispo de Leon, su
 „amigo y compañero en la Academia Francesa, despues de haberle pro-
 „porcionado durante su enfermedad todos los socorros de la amistad
 „y Religion, erigirle este corto monumento de su estimacion y de
 „su dolor.“

Venecia 11 de Febrero.

Va la República á tomar un empréstito de 3 millones de ducados para subvenir á los gastos del armamento hecho , y los que se ofrecieren en adelante hacer en la expedicion contra el Bey y Regencia de Túnez. Al mismo tiempo ha resuelto ir extinguiendo la deuda pública , juntamente con los réditos de 3 y $\frac{1}{2}$ por 100 que le cuesta. El reembolso se hará á razon de medio millon de ducados anual , extrayéndose por suerte en varias loterías los créditos que deban irse satisfaciendo.

Sabémos por las últimas cartas de Argel que temerosa aquella Regencia con las reclamaciones y amenazas que le hace la Puerta sobre el poco respeto con que sus corsarios tratan á las embarcaciones que llevan *firmans* ó patentes de seguridad del Gran Señor , ha dispuesto el Bey que ningun Capitan de bastimento de corso se meta con otro que traiga dicha patente , sopena á los contraventores de cortarles la cabeza.

Mogador 12 de Diciembre de 85.

Escriben de Salé que el Rey de Marruecos se restituiria en breve de allí á su Capital , ignorándose el motivo de esta repentina resolucion , pues habia determinado hacer larga mansion en dicho puerto.

De él á este acaban de llegar 4 fragatas Marroquies , las cuales apénas se provean de 15 cañones que necesitan , volverán á hacerse á la vela con destino á la isla de la Madera , desde donde establecerán su crucero entre las Terceras y Cabo Espartel.

Lisboa 2 de Marzo de 86.

Las noticias de Peniche llegan hasta el 26 de Febrero. El temporal con mar de leva y aguaceros no ha permitido continuar los trabajos , y se han ocupado las gentes en recoger de las playas los despojos del navio naufragado , y en lavar la plata extraída , y ponerla en talegos y caxones , que se depositan en el castillo. El mismo dia 26 salieron en 3 barcos , y se reconoció con la palanca que no habia novedad alguna. Baxó un buzo , y en dos zambullidas sacó un caxon de plata acuñada , y una barra de cobre ; y reconoció el codaste del navio en situacion diagonal.

Santiago 14 de Febrero.

Esta Sociedad tuvo junta pública el 20 del pasado en celebridad del cumpleaños del Rey nuestro Señor. Despues de leído el resumen de las actas del año antecedente se adjudicó el premio de 500 rs. , ofrecido al mayor cosechero de lino , á Domingo de Pazos , vecino de S. Juan de Calo : dos de 250 rs. , que á costa de un Eclesiástico respectable de la Provincia de Tuy estaban asimismo prometidos á los que en la propia Diócesis hubiesen cogido mayor porcion del mismo género , á Miguel Alonso , vecino de S. Bartolomé de Rebordanes , y á Francisca Perez , vecina de S. Vicente de Mañufe : dos de 150 , ofrecidos á los que mas se acercasen á los antecedentes , á Miguel Fernandez , de la propia vecindad , y á Cosme Perez , de la de Rebordanes : dos de

á 100, ofrecidos á los mas próximos á estos, á Juan Estevez y Vicente Fernandez, de la referida Parroquia de Rebordanes. El de 500 rs., ofrecido á quien presentase la tela mas blanca, con tal que hubiese sido blanqueada despues de texida, á Doña Jacinta Alvarez Cedron. El de 300, destinado á la persona que presentase la tela que mas se acercase á la antecedente, á Josepha Sanchez; y el de 100, para el que hiciese y presentase mayor número de ratoneras de cepillo (que no se fabricaban en el pais), á Benito Martinez, vecino de S. Cosme de Outeyro. No hubo opositores á los demas premios, ó no se juzgáron dignas de ellos las piezas que se presentáron. Diéronse tambien algunas gratificaciones menores á Juan de Seoane, Sargento mayor del Regimiento de Infantería de Leon, Maestro de la escuela de primeras letras, establecida en virtud de Real orden en aquel Cuerpo, para que los distribuyese entre los mas aprovechados de sus discípulos, en atencion á los adelantamientos que se advertian en las planas de algunos de ellos presentadas á la Sociedad: y se publicáron los premios que esta habia acordado para el año próximo (los quales se irán insertando en las Gazetas siguientes). Leyóse una excelente Memoria del Sócio Don Joseph Cornide sobre el estado antiguo y moderno de la pesca de Galicia, causas de su decadencia, y medios de restablecerla; y otra del Sócio de mérito D. Francisco Cónsul sobre el cultivo de las viñas; y concluyó la funcion el Sócio de mérito D. Manuel Freyre leyendo un idilio en elogio de S. M.

Madrid 10 de Marzo.

S. M. se ha servido nombrar para una Canongía de la Catedral de Palencia á D. Vicente Valcarce, con retencion de la renta Eclesiástica que goza, y dimision de la Canongía de la Catedral de Ciudad-Rodrigo para que S. M. le tenia nombrado.

El Rey se ha servido conferir la Tenencia Coronela del Regimiento de Reales Guardias Walonas al Teniente General D. Carlos de Haurgard, Sargento mayor del mismo Cuerpo; y la Sargentía mayor que dexa al Brigadier D. Carlos Baron de Staimbourg, Capitan de él.

Tambien ha conferido S. M. Comandancia de Esquadron en el Regimiento de Caballería del Rey al Teniente Coronel graduado D. Bernardo de Sire, Capitan del propio Cuerpo.

El dia 30 de Enero último falleció en esta Corte de edad de 79 años y 5 dias el Excmo. Sr. D. Alexo Joseph Baron de Spangen, Señor de Mousty, Wandenbrouck, Bloquiere, Steynemeulen, Teniente General de los Reales Exércitos, Teniente Coronel y Director interino del Regimiento de Reales Guardias Walonas. Sirvió á S. M. 54 años, habiendo empezado su carrera desde la clase de Cadete en el mismo Cuerpo; y se halló en la conquista de Oran, en las dos guerras de Italia, campaña de Portugal y expedicion de Argel.

El 27 de Setiembre de 1779 se halló en el soto de Migascalientes, jurisdiccion de Madrid, el cadáver de Joseph Zarini, de exercicio sastre, natural de Venecia, de cuyos bienes han quedado líquidos 800 rs. vn. á beneficio de sus

herederos; y por no haber acudido persona alguna á pedir esta cantidad, sin embargo de haberse practicado diligencias; ha dispuesto la Sala segunda de Señores Alcaldes de Casa y Corte que para que pueda llegar á noticia de los interesados se publique, á fin de que en el término de 6 meses se presenten á la misma Sala con la correspondiente justificacion; en inteligencia de que pasado dicho plazo se aplicará al caudal de pobres de la misma Real Cárcel.

Melchioris Cani Episcopi Canariensis ex Ordine Predicatorum. Opera in duo volumina distributa, ac praefatione illustrata á P. Hiacinto Serry Doct. Sorbon. Matr. 1785. Ex Typographia Benedicti Cano. 2 tomos en 4.º Se hallarán en la Librería de Valentin Frances calle de las Carretas frente al Correo.

Sentimientos de Jesu-Christo clavado en la Cruz, convenciendo al hombre por su ingrátitud. Obra recomendable para el pecador que aspira á reconciliarse con Dios, para implorar su divina misericordia, y llorar la culpa que lo aleja de su clemencia. Se hallará en las Librerías de Copin, Texero, Ferrer y Millana. Su precio 2 rs. Puede ir en carta.

Tomo 6.º de la agricultura general y gobierno de la casa de campo, que contiene la explicacion y cura de las enfermedades del ganado caballar, con los ensayos practicados para la del muermo, la receta del unguento para los cascotes de los caballos, el modo de cortarles la cola á la Inglesa; y el tratado del cultivo de los morales y moreras, con una estampa: por D. Joseph Antonio Valcarcel. Se hallará con los antecedentes en la Librería de Baylo calle de las Carretas, y en Valencia en la de Caverio calle de Campaneros.

Reflexiones sobre la arquitectura, ornato y música del templo: contra los procedimientos arbitrarios sin consulta de la Escritura santa, de la disciplina rigurosa, y de la crítica facultativa: por el Marques de Ureña, Académico de mérito de la Real Academia de S. Fernando, y honorario de la de la Historia. Se hallará en casa de la viuda de Ibarra, hijos y Compañía.

Composicion, uso y virtudes del agua balsámica, vulgo de brea, del Sr. Jorge Berkeley, Obispo de Cloyne, quien la propone como remedio singular no solo para precaver y curar las viruelas sino otras muchas enfermedades interiores y exteriores tenidas hasta aquí por incurables. Publícala el Licenciado D. Vicente Ferrer, Historiador del Real Gabinete de Historia natural. Se hallará con las demas obras del autor en la Librería de Escribano calle de las Carretas frente á la Imprenta Real. Su precio 3 rs. vn. Puede ir en carta.

Guia de la Grandeza, para el cumplimiento de los dias y años de los Excmos. Sres. Grandes de España, así residentes en esta Corte como fuera de ella, para el año de 1786, añadida por su autor D. Gerónimo de Zúñiga Bracamonte. Se hallará en la Librería de Herrera Carrera de S. Gerónimo.

Carta de la Tierra Santa, dividida segun el órden de Dios, entre las doce Tribus descendientes de los doce hijos de Jacob, es á saber: de la otra parte del Jordan, dos porciones señaladas á las Tribus de Ruben y de Gad, y media á los hijos de Manases: de esta parte del Jordan una porcion á la Tribu de Judá, una á la de Efrain, media á los hijos de Manases, siete porciones que por suerte cayéron á las Tribus de Benjamin, Simeon, Zabulon, Isachâr, Asen, Nef-tali y Dan; las Villas que en cada Tribu se diéron por morada de los de la Tribu de Leví, y las seis Villas de refugio. Está en la misma carta el mapa de la tierra de Canaan, ó de promision, ofrecida á Abrahan y á su posteridad, señalando la salida del pueblo de Israel de Egipto, y sus 42 mansiones en el Desierto: compuesta, para leer la Sagrada Escritura, por D. Tomas Lopez, Geógrafo de los Dominios de S. M. Se hallará con todas las obras y las de su hijo en la calle de Atocha frente á la Aduana vieja.